
Schriftliche Anfrage  
der Abgeordneten Barbara Fuchs BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  
vom 18.12.2024

BayWa-Krise II

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.1 Von wem ging für die unter Frage 2.1 in der Antwort der Staats-
regierung auf die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Barbara 
Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 genannten 
Termine die Initiative für die Vereinbarung eines Gesprächs aus (bitte 
einzeln aufschlüsseln)?   3

1.2 Wie haben die BayWa-Vertreter und -Vertreterinnen die Finanzlage 
der BayWa in diesen jeweiligen Gesprächsterminen dargestellt?   3

1.3 Inwiefern wurden in diesen Gesprächen mögliche Sanierungsschritte 
dargestellt?   4

2.1 Von wem ging für die unter Frage 2.3 in der Antwort der Staatsregierung 
auf die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Barbara Fuchs (BÜND-
NIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 genannten Gesprächstermine 
die Initiative aus (bitte einzeln aufschlüsseln)?   4

2.2 Mit welchen Gläubigern stand die Staatsregierung in Kontakt?   4

2.3 Welche konkreten Ziele wurden mit diesen Gesprächen verfolgt?   4

3.1 Wurde in diesen Kontakten eine Vermittlerrolle zwischen dem Unter-
nehmen und den Gläubigern angeboten oder diskutiert?   4

3.2 Inwieweit wurde eine finanzielle Unterstützung bzw. Beteiligung vonseiten 
des Freistaates bzw. anderer öffentlicher Institutionen erörtert?   4

4.1 Welche konkreten Ziele hat der Staatsminister für Wirtschaft, Landes-
entwicklung und Energie Hubert Aiwanger bei den unter Frage 3.1 in 
der Antwort der Staatsregierung auf die Schriftliche Anfrage der Ab-
geordneten Barbara Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 
genannten Gesprächen mit den Finanzierungspartnern der BayWa 
AG verfolgt oder unterstützt?   4

4.2 Inwiefern wurde eine staatliche finanzielle Unterstützung direkt oder 
indirekt erörtert, z. B. durch Garantien, Sicherheiten oder Förderzu-
sagen?   5
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5.1 Welche konkreten Kontakte (auch Briefe, Telefonate, Videogespräche 
oder SMS) gab es seit dem Jahr 2023 zwischen Vertreterinnen und 
Vertretern der Hauptanteilseigner (bekannte Großaktionäre) der BayWa 
AG und der Staatsregierung (bitte das Datum, Ressort und den Namen 
der jeweiligen Staatsministerinnen und Staatsminister oder Staats-
sekretärinnen und Staatssekretäre angeben)?   5

5.2 Von wem ging die Initiative für diese Kontakte aus?   5

5.3 Welche konkreten Ziele wurden mit diesen Gesprächen verfolgt?   5

6.  Welche konkreten Ergebnisse haben die Kabinettssitzungen am 
16.07.2024 und 23.07.2024 im Hinblick auf die gegenwärtige Situation 
des BayWa-Konzerns erbracht?   5

Hinweise des Landtagsamts   6
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Antwort  
des Staatsministeriums für Wirtschaft, Landesentwicklung und Energie im Ein-
vernehmen mit dem Staatsministerium des Innern, für Sport und Integration, 
dem Staatsministerium der Finanzen und für Heimat, dem Staatsministerium 
für Ernährung, Landwirtschaft, Forsten und Tourismus, dem Staatsministerium 
der Justiz, dem Staatsministerium für Umwelt und Verbraucherschutz, dem 
Staatsministerium für Gesundheit, Pflege und Prävention, dem Staatsministe-
rium für Wissenschaft und Kunst und der Staatskanzlei  
vom 04.02.2025

Hinweis: Die Antwort zur Frage 2.2 enthält Geschäfts- bzw. Betriebsgeheimnisse und 
ist dementsprechend vertraulich zu behandeln, d. h. keine Drucklegung.

Vorbemerkung:
Auf die einführende Erläuterung der Antwort zur Schriftlichen Anfrage der Abgeordneten 
Barbara Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 wird Bezug genommen.

1.1 Von wem ging für die unter Frage 2.1 in der Antwort der Staats-
regierung auf die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Barbara 
Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 genannten Termine 
die Initiative für die Vereinbarung eines Gesprächs aus (bitte einzeln 
aufschlüsseln)?

Die Termine am 08.02.2021, 01.03.2021, 09.03.2021, 18.11.2021, 24.01.2022, 30.05.2022, 
15.07.2024 und 26.07.2024 wurden von der Staatsregierung initiiert. Die Termine am 
11.03.2021, 03.07.2021, 09.11.2023, 12.07.2024, 13.07.2024, 01.08.2024, 16.08.2024 
und am 20.08.2024 fanden jeweils auf Initiative der BayWa AG statt. Für den Termin 
am 06.08.2021 lässt sich nicht mehr nachvollziehen, von wem die Initiative ausging.

Die bei der Beantwortung der Schriftlichen Anfrage der Abgeordneten Barbara Fuchs 
(BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 unter Frage 2.1 angegebenen öffentlich-
keitswirksamen Veranstaltungen werden nicht als Gesprächstermine im Sinne der 
Fragen 1.1 bis 1.3 verstanden.

1.2 Wie haben die BayWa-Vertreter und -Vertreterinnen die Finanzlage 
der BayWa in diesen jeweiligen Gesprächsterminen dargestellt?

In den Terminen vor dem 12.07.2024 war die Finanzlage der BayWa AG kein Ge-
sprächsgegenstand.

In den Terminen seit dem 12.07.2024 wurde die Finanzlage des Unternehmens als 
schwierig und herausfordernd dargestellt. In der Videokonferenz am 16.08.2024 der 
Staatsministerin für Ernährung, Landwirtschaft, Forsten und Tourismus Michaela Ka-
niber und dem Telefonat am 20.08.2024 des Staatsministers für Wirtschaft, Landes-
entwicklung und Energie Hubert Aiwanger wurde die Finanzlage entsprechend der am 
15.08.2024 durch die BayWa AG allgemein veröffentlichten Pressemitteilung dargestellt.
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1.3 Inwiefern wurden in diesen Gesprächen mögliche Sanierungsschritte 
dargestellt?

In den Terminen vor dem 12.07.2024 waren mögliche Sanierungsschritte kein Ge-
sprächsgegenstand. In den Terminen ab dem 12.07.2024 wurden jeweils allgemein die 
nächsten Schritte zur Stabilisierung der Finanzlage der BayWa AG erläutert. Konkrete 
mögliche Sanierungsschritte wurden vor dem Hintergrund des erst im September 2024 
erwarteten Sanierungsgutachtens nicht dargestellt.

2.1 Von wem ging für die unter Frage 2.3 in der Antwort der Staats-
regierung auf die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Barbara 
Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 genannten Ge-
sprächstermine die Initiative aus (bitte einzeln aufschlüsseln)?

Die Initiative für die Gesprächstermine am 15.07.2024 und am 13.08.2024 ging jeweils 
von der Staatsregierung aus.

2.2 Mit welchen Gläubigern stand die Staatsregierung in Kontakt?

Hinweis des Landtagsamts: Die Antwort zur Frage 2.2 enthält Geschäfts- bzw. Be-
triebsgeheimnisse und ist daher vertraulich zu behandeln. Dementsprechend erfolgt 
keine Drucklegung.

2.3 Welche konkreten Ziele wurden mit diesen Gesprächen verfolgt?

Ziel der Gespräche war es, sich über die aktuelle Finanzsituation der BayWa AG aus-
zutauschen und die Bedeutung eines gemeinsamen Stillhalteabkommens aus einer 
neutralen Position zu betonen. Durch die Vermittlerposition sollte die Situation beruhigt 
und eine ergänzende wirtschaftspolitische Perspektive eingebracht werden.

3.1 Wurde in diesen Kontakten eine Vermittlerrolle zwischen dem Unter-
nehmen und den Gläubigern angeboten oder diskutiert?

3.2 Inwieweit wurde eine finanzielle Unterstützung bzw. Beteiligung von-
seiten des Freistaates bzw. anderer öffentlicher Institutionen erörtert?

Die Fragen 3.1 und 3.2 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam be-
antwortet.

In den Kontakten trat Staatsminister Hubert Aiwanger auch in einer Vermittlerrolle 
auf. Eine finanzielle Unterstützung bzw. Beteiligung wurde in diesen Kontakten von 
Staatsminister Hubert Aiwanger mit Gläubigern nicht erörtert.

4.1 Welche konkreten Ziele hat der Staatsminister für Wirtschaft, Landes-
entwicklung und Energie Hubert Aiwanger bei den unter Frage 3.1 
in der Antwort der Staatsregierung auf die Schriftliche Anfrage 
der Abgeordneten Barbara Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 
16.09.2024 genannten Gesprächen mit den Finanzierungspartnern 
der BayWa AG verfolgt oder unterstützt?

Es wird auf die Beantwortung der Frage 2.3 verwiesen.
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4.2 Inwiefern wurde eine staatliche finanzielle Unterstützung direkt oder 
indirekt erörtert, z. B. durch Garantien, Sicherheiten oder Förderzu-
sagen?

In den bei der Beantwortung der Schriftlichen Anfrage der Abgeordneten Barbara 
Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 unter Frage 3.1 der Schriftlichen 
Anfrage I aufgeführten Kontakten wurde eine staatliche Unterstützung durch Staats-
minister Hubert Aiwanger nicht erörtert.

5.1 Welche konkreten Kontakte (auch Briefe, Telefonate, Videogespräche 
oder SMS) gab es seit dem Jahr 2023 zwischen Vertreterinnen und 
Vertretern der Hauptanteilseigner (bekannte Großaktionäre) der 
BayWa AG und der Staatsregierung (bitte das Datum, Ressort und 
den Namen der jeweiligen Staatsministerinnen und Staatsminister 
oder Staatssekretärinnen und Staatssekretäre angeben)?

5.2 Von wem ging die Initiative für diese Kontakte aus?

5.3 Welche konkreten Ziele wurden mit diesen Gesprächen verfolgt?

Die Fragen 5.1 bis 5.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam be-
antwortet.

Mit den Vorständen der der Staatsregierung „bekannten Großaktionäre“, der Bayeri-
schen Raiffeisen-Beteiligungs-AG und der Raiffeisen Agrar Invest AG, gab es seit dem 
Jahr 2023 seitens der Staatsregierung in Bezug auf die BayWa AG keine Kontakte.

6.  Welche konkreten Ergebnisse haben die Kabinettssitzungen am 
16.07.2024 und 23.07.2024 im Hinblick auf die gegenwärtige Situation 
des BayWa-Konzerns erbracht?

Ministerratssitzungen sind streng vertraulich. Sie umfassen – wie hier – auch rein 
informierende Berichte. Ergänzend wird auf die Beantwortung der Schriftlichen An-
frage der Abgeordneten Barbara Fuchs (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 16.09.2024 
Bezug genommen.
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Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in 
der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. 
Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version 
des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt. 

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und 
der  Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente 
abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen 
zur Verfügung.
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